



# IGCP

INSTITUTO DE GOBIERNO CORPORATIVO - PANAMÁ

# NOVEDADES IGCP

## BOLETÍN INFORMATIVO IGCP

MARZO 2025

## MÁS DE 200 ESTUDIANTES DE LA UIP SE CAPACITAN EN GOBIERNO CORPORATIVO Y CULTURA ORGANIZACIONAL CON EL IGCP



Marta Cristina Lasso, presidente del IGCP, con más 45 años de experiencia en planificación estratégica y desarrollo organizacional, expuso a los asistentes los beneficios de un buen Gobierno Corporativo.

El Instituto de Gobierno Corporativo-Panamá (IGCP), en colaboración con la Universidad de Panamá, llevó a cabo una interesante charla y un panel sobre Gobierno Corporativo, dirigido a más de 200 profesores y estudiantes de diversas facultades de dicho centro de enseñanza superior, incluyendo Ciencias Administrativas, Ingeniería, Derecho y Ciencias Políticas. Marta Cristina Lasso - presidente de la Junta Directiva del IGCP, resaltó la importancia fundamental del Gobierno Corporativo y la Cultura Organizacional en el rendimiento efectivo y sostenible de las organizaciones.

Durante su intervención, Lasso destacó los objetivos y principios del Gobierno Corporativo, subrayando su papel como pilar esencial para establecer prácticas de transparencia, responsabilidad y ética en el entorno empresarial. “Un sólido Gobierno Corporativo no solo beneficia a las organizaciones de manera individual, sino que también impulsa el desarrollo económico y social sostenible de nuestro país”, afirmó.

# MENSAJE DE LA PRESIDENTE DEL IGCP-MARZO 2025



**Marta Cristina Lasso**  
PRESIDENTE IGCP

Estamos en cuenta regresiva para la culminación del período de gestión de esta Junta Directiva y nos queda **un (1)** para completar el Plan de Trabajo Anual, de manera que seguimos trabajando con entusiasmo en el logro de este, acompañando a la administración, recibiendo la rendición de cuentas y aportando en los objetivos estratégicos.

En el mes de marzo de 2025 aprobamos **dos (2) nuevos asociados personales y un (1) corporativo**, que quieren fortalecer y actualizar sus conocimientos en gobierno corporativo, por lo que le damos la más calurosa bienvenida y los invitamos a que participen en nuestros eventos. Actualmente tenemos 220 asociados individuales y 74 asociados corporativos que nos apoyan activamente, ya que también cumplimos con las desvinculaciones.

Cumpliendo con el objetivo de nuestra organización de capacitar, realizamos con nuestro aliado estratégico la Universidad Interamericana de Panamá-UIP una jornada educativa a más de trescientos (300) estudiantes de ese centro en donde brindamos la **Conferencia: Gobierno Corporativo y Cultura Organizacional** y posteriormente un **Panel** conformado por exitosos profesionales miembros de nuestra Organización en donde abordamos los retos de gobierno corporativo y estrategias dentro de las empresas.

Realizamos una interesante actividad de relacionamiento con Asociados con el **Tour de Café con Enfoque Sostenible**, en la cual se hizo un recorrido por la Planta de Café Durán, ubicada en Garicín Distrito de Penonomé, en la cual se emplea tecnología innovadora para optimizar la eficiencia en el control de las emisiones al ambiente y en los procesos de producción. Muchas gracias a la empresa por la invitación.

Presentamos el Webinar **El Gobierno Corporativo y la Gestión de Riesgos en el Marco ASG**, presentado por el distinguido profesional experto en riesgos Sebastián Ugalde, en donde se detallaron las funciones de la Junta Directiva y la Administración de Riesgos, la gestión de Riesgos en el marco ASG, los principios ASG y la generación de valor en las organizaciones.

Participamos con la **Bolsa Latinoamericana de Valores-Latinex en su evento de rendición de cuentas**, en donde se evidencia el fortalecimiento de dicha organización, sus procesos innovadores y el crecimiento del mercado de valores panameño, el cual está escalando con emisiones internacionales. Participamos con el **Grupo Banco Mundial** en la inauguración de sus Oficinas y en la jornada que realizó este Grupo para replantear su funcionamiento en Panamá.

Seguimos fortaleciendo el intercambio de conocimiento con nuestros institutos hermanos, a través de Memorandos de entendimiento con el **Instituto Brasileño de Gobierno Corporativo-IBGC y el Instituto de Gobierno Corporativo y Ética Dominicano-IGCED**. Igualmente renovamos el Convenio Marco que tenemos con la **Asociación Panameña de Ejecutivos de Empresa-APEDE**.

Dimos inicio al proceso electoral con la instalación del **Comité Electoral y la definición del proceso electoral 2025** en donde se escogerán a cuatro (4) directores que estarán en funciones del 2025-2027 y que tiene la participación de siete (7) candidatos de calidad, los cuales presentan una gran oferta electoral y con seguridad desarrollarán una jornada de calidad.

Los esperamos en nuestra **Asamblea Anual de Asociados el 22 de abril de 2025**, para cumplir con la rendición de cuentas del año 2024.

!!!GRACIAS POR APOYARNOS CON TU PARTICIPACIÓN EN NUESTROS EVENTOS!!!

# PANEL: GOBERNANZA Y SU RELACIÓN CON LA CULTURA CORPORATIVA



Además, se llevó a cabo el panel “Gobernanza y su Relación con la Cultura Corporativa”, en el que participaron Marisol Sierra, vicepresidente de la Junta Directiva del IGCP; Jorge Luis Real, director subsecretario; y Temístocles Rosas, director tesorero. Este panel abordó temas clave para el adecuado manejo del Gobierno Corporativo en las empresas, incluyendo la ética y los principios fundamentales.



Este evento forma parte del convenio marco firmado en septiembre de 2024 entre la UIP y el IGCP, cuyo propósito es establecer lazos de cooperación para el intercambio de conocimientos y experiencias, beneficiando así a ambas instituciones y a sus miembros. A través de iniciativas como esta, el IGCP reafirma su compromiso con la educación superior y la promoción de buenas prácticas corporativas, preparando a los futuros líderes para enfrentar los desafíos del mundo empresarial contemporáneo. La formación en gobierno corporativo representa, sin duda, una inversión en el futuro de las organizaciones y en el bienestar de nuestra comunidad.

# ASOCIADOS DEL IGCP REALIZAN VISITA A LA PLANTA SOSTENIBLE DE CAFÉ DURÁN EN COCLÉ



Leonardo Ramos – director de Sostenibilidad y Relaciones Corporativas de EPA, explica el sistema operativo de la planta de Café Durán ubicada en Coclé.



La planta de Café Durán en Coclé, se destaca por la implementación de prácticas responsables como la recolección de agua y el uso de paneles solares.



Asociados del IGCP observan los diferentes tipos de café que se procesan en la planta.



Asociados del IGCP observan los diferentes tipos de café que se procesan en la planta.

En una jornada que combinó aprendizaje y conciencia ambiental, los asociados del Instituto de Gobierno Corporativo Panamá (IGCP) visitaron la planta procesadora de Café Durán, ubicada en el distrito de Penonomé, provincia de Coclé, perteneciente a la Empresa Panameña de Alimentos (EPA). Este recorrido no solo destacó la excelencia en la producción del café panameño, sino que subrayó el compromiso de la compañía con la sostenibilidad y la innovación.

Durante la visita, los participantes tuvieron la oportunidad de sumergirse en el proceso de producción del café, desde su procesamiento hasta su presentación final en el mercado.

Uno de los aspectos más destacados de la planta es su enfoque en la sostenibilidad. A través de prácticas responsables, como la recolección de agua y la implementación de paneles solares, iniciativas que no solo contribuyen a la conservación del ecosistema, sino que también demuestran que es posible llevar a cabo operaciones productivas respetando el medio ambiente.

La visita del IGCP reafirma la importancia de estas prácticas en el sector, inspirando a futuras generaciones de empresarios a adoptar un enfoque más consciente y sostenible en sus operaciones.

# TOUR DE CAFÉ CON ENFOQUE SOSTENIBLE



La planta de Café Durán ubicada en Penonomé - Coclé, inicio operaciones en diciembre de 2023.



Utiliza sistemas automatizados que permiten un mejor desempeño en sus operaciones.



La presidente del IGCP – Marta Lasso y los asociados fueron recibidos por Leonardo Ramos – director de Sostenibilidad y Relaciones Corporativas de EPA y Gabriela Castellanos – profesional de Comunicaciones y Relaciones Corporativas.



Roberto Pineda – gestor de Proyectos, Dalina Pérez – asistente Administrativa, Angélica Ansola – ejecutiva de Programación y Comunicación, Eloína Díaz – directora adjunta a Presidencia y Miguel Centeno – ejecutivo de Capacitación del IGCP.



Gertrudis Rodríguez - uno de los supervisores de planta, brinda información del sistema operativo.



Parte de la comitiva de asociados del IGCP que asistió al tour de café.

# WEBINAR SOBRE GOBIERNO CORPORATIVO Y GESTIÓN DE RIESGOS



**IGCP | WEBINAR**

**EL GOBIERNO CORPORATIVO Y LA GESTIÓN DE RIESGOS EN EL MARCO ASG**

**EXPOSITOR**

**SEBASTIÁN UGALDE**  
(MÉXICO)

CEO GRC Training2Grow | Consejero Independiente Sector Bancario | Presidente Comité de Administración Integral de Riesgos.

**TEMAS**

- Funciones de la Junta Directiva y la Administración de Riesgos.
- El Comité de Riesgos y Gestión de Riesgo Operacional frente al Marco ASG.
- Los Principios ASG y la generación de valor en las organizaciones.

**Miércoles 26 de marzo de 2025**

**9:00 a.m. (Hora de Panamá)**

**INSCRÍBETE AQUÍ:** <https://bit.ly/inscripcionWebinarElGobiernoCorporativoYLaGestionDeRiesgosEnElMarcoASG>

**www.igcp-panama.org**

**ESCANEA AQUÍ**

El Instituto de Gobierno Corporativo-Panamá (IGCP) llevó a cabo este miércoles 26 de marzo un seminario virtual gratuito enfocado en el Gobierno Corporativo y la Gestión de Riesgos bajo el marco ASG (Ambiental, Social y de Gobernanza). La sesión contó con la destacada participación de Sebastián Ugalde, CEO de GRP Training2Grow y consejero independiente del sector bancario, quien compartió su experiencia y conocimientos desde México.

Durante el seminario, se exploraron temas clave como las funciones de la Junta Directiva, la Administración de Riesgos, el Comité de Riesgos, así como la gestión del riesgo operacional en el contexto del marco ASG. Además, Ugalde abordó los Principios ASG y su impacto en la generación de valor dentro de las organizaciones.

El evento logró convocar a un número significativo de participantes, quienes aprovecharon la oportunidad para profundizar en un tema de vital importancia para el desarrollo y la sostenibilidad de las empresas en la actualidad. El IGCP reafirma su compromiso con la formación y la creación de espacios de aprendizaje en el ámbito del gobierno corporativo y la gestión de riesgos.

Video completo del webinar en: <https://youtu.be/hqXRqebLsbs>

# INSTITUTOS DE GOBIERNO CORPORATIVO DE PANAMÁ Y REPÚBLICA DOMINICANA FIRMAN CONVENIO



Panamá, 13 de marzo de 2025 – El Instituto de Gobierno Corporativo-Panamá (IGCP) y el Instituto de Gobierno Corporativo y Ética Dominicano (IGCED) han firmado un Memorando de Entendimiento con el objetivo de fortalecer la cooperación y el intercambio de conocimientos en materia de buenas prácticas de gobierno corporativo. La firma del acuerdo fue realizada por sus respectivas presidentes, Marta Cristina Lasso, del IGCP y Claudia Álvarez Troncoso, del IGCED. Este vínculo establece nuevas oportunidades para promover la ética y la transparencia en el ámbito empresarial en ambos países.

Ambas organizaciones sin fines de lucro comparten la misión de fomentar la ética en los negocios y el buen gobierno corporativo, elementos esenciales para lograr una competitividad responsable alineada a los estándares internacionales. Como parte del memorando, las partes acordaron trabajar en conjunto en la difusión de información,

capacitación y desarrollo de asesorías que beneficien a sus miembros y contribuyan a la sostenibilidad empresarial en la región.

El Memorando de Entendimiento contempla varias iniciativas, incluyendo la realización de actividades conjuntas, seminarios y capacitaciones, así como el apoyo mutuo en evento de interés común. Ambas organizaciones se comprometen a intercambiar experiencias y conocimientos en ámbitos relacionados con el gobierno corporativo, garantizando la confidencialidad y protección de la información de sus miembros.

Con una vigencia de dos años, este acuerdo marca un paso significativo hacia la mejora de la gestión empresarial y la promoción de una cultura ética, alineada con las mejores prácticas internacionales. La colaboración entre el IGCP y el IGCED se considera un gran paso en la búsqueda de un entorno empresarial más responsable y sostenible en la región, beneficiando no solo a sus miembros, sino también al entorno empresarial en general.

# IGCP LANZA GUÍA PARA EMPRESAS MEDIANAS Y FAMILIARES



El Instituto de Gobierno Corporativo - Panamá (IGCP), una organización cultural sin fines de lucro dedicada a la promoción de buenas prácticas de Gobierno Corporativo en el país, ha presentado una nueva Guía dirigida a Medianas Empresas y Empresas Familiares, elaborada por los miembros del Comité de Guías del Instituto, Irvin Halman - presidente, Marisol Sierra, Dani Kuzniecky y Marcelo Deschamps.

Esta herramienta invaluable, dirigida a empresas medianas y familiares, busca ser un recurso clave para fomentar el desarrollo de la inversión y la confianza en el ámbito empresarial, esenciales para el crecimiento sostenido de estas organizaciones.

La Guía, diseñada como un instrumento de consulta y referencia, tiene como finalidad promover las mejores prácticas de gobernanza en las empresas. A través de sus recomendaciones, el IGCP aspira a generar valor y sostenibilidad, beneficiando no solo a las empresas y sus accionistas, sino también a inversores y otras partes interesadas.

Los empresarios y sus asesores podrán acceder a este valioso recurso siguiendo el siguiente enlace: <https://igc-panama.org/wp-content/uploads/2025/03/IGCP-GUIAS-EMPFAMILIARES-FEB2025.pdf>.

Con esta iniciativa, el IGCP reafirma su compromiso con la mejora continua de las prácticas empresariales en Panamá, contribuyendo así al desarrollo económico y la confianza en la comunidad empresarial del país.

# PANAMÁ Y BOLIVIA BUSCAN COLABORACIÓN EN GOBIERNO CORPORATIVO



Eloína Díaz - directora adjunta a la Presidencia del IGCP y Fernando Miranda Mendoza - abogado especializado en Gobierno Corporativo y doctor en Derecho.

Con el objetivo de intercambiar experiencias sobre buenas prácticas de gobierno corporativo, Eloína Díaz, directora adjunta a la Presidencia, del Instituto de Gobierno Corporativo de Panamá, sostuvo una reunión con Fernando Miranda Mendoza, abogado especializado en Gobierno Corporativo y doctor en Derecho, quien se encuentra liderando un grupo de profesionales que busca establecer una organización similar en Bolivia.

Durante el encuentro, Miranda Mendoza destacó la importancia de formar alianzas estratégicas entre organizaciones con objetivos similares y resaltó que la experiencia del instituto panameño podría ser fundamental para fundar un nuevo organismo en Bolivia, que aspire a contar con un aliado robusto en su proceso de creación.

El encuentro culminó con un gesto simbólico, donde Miranda Mendoza obsequió al IGCP un ejemplar de su libro "Estudios sobre Gobierno Corporativo – Conflicto de interés concurrential: Prohibiciones de competencia", que forma parte de su tesis doctoral. Díaz expresó su agradecimiento por el presente y reiteró la satisfacción que representa para el IGCP la posibilidad de colaborar con iniciativas de este tipo, abriendo así un camino hacia el fortalecimiento del gobierno corporativo en la región.



## COMITÉ ELECTORAL 2025



**ELOÍNA DÍAZ**  
Vocal



**CARMEN CONCEPCIÓN**  
Presidente



**LUIS MÜLLER**  
Secretario

[www.igc-panama.org](http://www.igc-panama.org)

Ya está conformado el Comité Electoral para las elecciones 2025 que se llevarán a cabo en el marco de la Asamblea de Asociados el 22 de abril. En representación de los asociados, Carmen Concepción- en representación de los directores, Luis Müller y por la administración Eloína Díaz directora adjunta a Presidencia

**IGCP**

INSTITUTO DE GOBIERNO CORPORATIVO - PANAMÁ

## CANDIDATOS PARA ELECCIÓN DE DIRECTORES IGCP 2025



Aldo Ríos



Jorge Luis Real



Marisol Sierra

Marelvys  
HincapiéMayra  
RodríguezMichell  
DimasTemístocles  
Rosas

Para conocer el perfil de los candidatos, puede ingresar al siguiente enlace:  
<https://igc-panama.org/anuncio-de-candidaturas-eleccion-de-directores-igcp-2025/>

# NUEVA ASOCIADA INDIVIDUAL



**IGCP**

INSTITUTO DE GOBIERNO CORPORATIVO - PANAMÁ

Le da la bienvenida a la nueva  
Asociada

**Yarissel  
Cedeño**

Abogada y Docente

[www.igc-panama.org](http://www.igc-panama.org)

El IGCP da la bienvenida a Yarissel Cedeño Tejada como nueva asociada.

Yarissel Cedeño es abogada fundadora de la firma YMC PANAMÁ, dedicada al estudio de la legislación laboral, comercial e inmobiliaria. Docente universitaria, facilitadora y emprendedora.

# NUEVO ASOCIADO CORPORATIVO



El Instituto de Gobierno Corporativo le da la bienvenida a:



**Asociado Corporativo**

[www.igc-panama.org](http://www.igc-panama.org)

Microserfin, miembro de la Fundación Microfinanzas BBVA, es una entidad financiera dedicada a impulsar el desarrollo productivo de los microempresarios y las personas en situación de vulnerabilidad en Panamá. A través de su modelo de banca relacional, acompaña el crecimiento sostenible de los negocios de los microempresarios a nivel nacional con la metodología de Finanzas Productivas.

Con su promesa de valor "Impulsamos tu negocio", Microserfin pone al microempresario en el centro de su operación, generando impacto social y fomentando la autonomía económica. Su labor contribuye a un desarrollo más equitativo y sostenible, transformando vidas y comunidades.

# EL IGCP PARTICIPA EN EVENTO DE RENDICIÓN DE CUENTAS DE LATINEX



Olga Cantillo - presidenta Ejecutiva de Latinex.



Lerzy Batista – gerente general de Latinex.



Marta Lasso, Marisol Sierra y Eloína Díaz del IGCP.



Teresa Moll y Alexandra Aguilar de la ONU, junto a representantes del IGCP.

El Instituto de Gobierno Corporativo-Panamá (IGCP) asistió recientemente al evento de rendición de cuentas de la Bolsa Latinoamericana de Valores (Latinex), donde se presentaron los excelentes resultados alcanzados por la entidad. Durante el evento, el IGCP destacó la labor de la Bolsa y ofreció sus felicitaciones a Olga Cantillo - presidenta Ejecutiva y a su equipo por los logros obtenidos en el último periodo.

La delegación del IGCP estuvo compuesta por Marta Lasso - presidente de la Junta Directiva, Marisol Sierra - vicepresidente y Eloína Díaz - directora adjunta a Presidencia. La participación del IGCP en este importante evento reafirma su compromiso con la promoción de buenas prácticas de gobernanza y su interés en fortalecer el ecosistema financiero del país.

# INAUGURACIÓN DE NUEVAS OFICINAS DEL GRUPO BANCO MUNDIAL EN PANAMÁ CENTER



Felipe Chapman - ministro de Economía y Finanzas, Carlos Felipe Jaramillo - vicepresidente del Banco Mundial para Latinoamérica y representantes de MIGA y el IFC.



Por el Instituto de Gobierno Corporativo Panamá asistieron Marta Lasso – presidente de la Junta Directiva y Eloína Díaz – directora adjunta a Presidencia.

La reciente inauguración de las nuevas oficinas del Grupo Banco Mundial en Pacífico Center en Panamá marca un importante avance en la colaboración entre la institución financiera y el país. Esta nueva sede alberga a la Corporación Financiera Internacional (IFC), el Banco Mundial y la Agencia Multilateral de Garantía de Inversiones (MIGA), destacando el compromiso de Carlos Felipe Jaramillo, vicepresidente del Banco Mundial para Latinoamérica, de fortalecer la presencia de la organización en Panamá.

El ministro de Economía y Finanzas (MEF), Felipe Chapman, también subrayó la relevancia de tener a estas entidades como aliados estratégicos en el desarrollo económico y social de la nación, enfatizando que su colaboración es clave para impulsar proyectos que beneficien a los panameños. Además, la participación del Instituto de Gobierno Corporativo refuerza el interés por fomentar buenas prácticas de gobernanza y desarrollo sostenible, consolidando así un futuro próspero y colaborativo entre Panamá y el Grupo

# EL IGCP PARTICIPA EN REUNIÓN DEL BANCO MUNDIAL PARA REPENSAR ALIANZAS ESTRATÉGICAS



Banco Mundial realiza reunión enfocada en el tema "Repensar el Marco de Alianza del Grupo Banco Mundial con el País".



Temístocles Rosas - director tesorero del IGCP.

El Instituto de Gobierno Corporativo-Panamá (IGCP), representado por su director tesorero, Temístocles Rosas, ha participado en la reciente reunión del Banco Mundial, centrada en el tema "Repensar el Marco de Alianza del Grupo Banco Mundial con el País". Durante el evento, se generó un valioso intercambio de ideas sobre las expectativas de colaboración y cooperación entre el Grupo Banco Mundial, la sociedad civil y el sector privado.

El enfoque principal de la reunión se centró en cómo el Grupo Banco Mundial puede contribuir al crecimiento social del país mediante la implementación de estrategias e iniciativas promovidas por estos sectores. Esta interacción destaca la importancia de fortalecer los lazos entre las instituciones financieras internacionales y las comunidades locales, con el objetivo de fomentar un desarrollo más inclusivo y sostenible.

# TRANSICIÓN DE RECTORÍA DEL INCAE BUSINESS SCHOOL



Autoridades de INCAE y del Gobierno Nacional.



Temístocles Rosas, director Tesorero IGCP-Lilibeth Batista-Ana Smith, presidente de ADP-Camelia Illie, rectora de INCAE- Marta Lasso presidente IGCP-Gabriela Bremmery Vilma de Martínez asociadas.

En un evento significativo para la educación superior en la región, Camelia Ilie Cardoza fue investida como la primera mujer rectora del INCAE Business School, marcando un hito en la historia de la institución. La ceremonia de transición de rectoría contó con la participación de la presidente del IGCP, quien destacó la importancia de este momento para la inclusión y el liderazgo femenino en el ámbito académico. También estuvo presente Temístocles Rosas – director Tesorero del IGCP.

Durante la ceremonia, se reconoció la labor de Enrique Bolanos, quien concluye un período de nueve años al frente de la rectoría. Camelia Ilie Cardoza se comprometió a continuar el legado de excelencia de la institución y a impulsar iniciativas que fortalezcan la formación de líderes en el ámbito empresarial.

La comunidad educativa espera grandes cosas de su gestión, que sin duda marcará un camino hacia la innovación y el progreso.

# CEREMONIA DE LOS PREMIOS ADP



Ana Karina Smith – presidente de la Asociación Directoras de Panamá (ADP).



Marta Lasso – presidente IGCP, la directora adjunta – Eloina Díaz y las asociadas Mayra Rodríguez, May Jane Coulson y Leonilda Portabales.



Celebramos el reconocimiento de nuestros asociados corporativos del IGCP, entre los cuales se encuentran destacados bancos como Bladex, Multibank, Banistmo, Mercantil Banco, Sura y MMG TRUST.

En una emotiva ceremonia, nuestros aliados estratégicos de la Asociación Directoras de Panamá (ADP) llevaron a cabo la presentación de los Premios ADP 2025. Este evento resalta los avances significativos en materia de equidad de género y cumplimiento normativo, enfocándose en la inclusión de mujeres en las juntas directivas de diversas empresas del sector.

Durante la ceremonia, también se presentó un estudio sobre el cumplimiento de las disposiciones de la Ley 56 de 2017, que promueve la representación equitativa de mujeres en los niveles de liderazgo empresarial. El vicepresidente del Instituto de Gobierno Corporativo-Panamá (IGCP) - Temístocles Rosas, quien actuó como jurado calificador, contribuyó a asegurar que los galardones se otorgaran de manera justa y representativa.

El IGCP estuvo representado por Marta Cristina Lasso - presidente de la Junta Directiva y Eloina Díaz - directora adjunta a Presidencia, quienes compartieron gratos momentos con asociadas como May Jane Coulson, Mayra Rodríguez y Leonilda Portabales, destacando la importancia de la colaboración y el apoyo mutuo entre las profesionales del sector.

# PREMIO LÍDER DESTACADA EN GALA OYE MUJER



Nos llena de orgullo anunciar que la presidente del IGCP – Marta Cristina Lasso ha sido reconocida como líder destacada en la tercera Gala Oye Mujer, organizada por la Corporación Medcom el pasado miércoles 26 de marzo.

Al recibir este merecido galardón, Lasso expresó su agradecimiento y honor por ser reconocida en esta categoría, resaltando el trabajo realizado en el Instituto de Gobierno Corporativo Panamá. Es un verdadero privilegio trabajar con pasión y poder compartir este momento con mujeres excepcionales.

Agradecemos de corazón a todas las personas que votaron por ella. ¡Juntas seguimos marcando la diferencia!

# ¡DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER!

En este 8 de marzo, el IGCP quiere rendir un homenaje especial a todas las mujeres, en particular a nuestras asociadas, cuyo compromiso y dedicación son fuente de inspiración para todos nosotros.

Hoy conmemoramos sus logros, su fortaleza y su indomable espíritu. Gracias por su valiosa contribución y por ser parte fundamental de nuestra comunidad. Juntas seguimos construyendo un futuro más equitativo y lleno de oportunidades.



## ¡FELICITACIONES A ROBERTO PINEDA POR SU GRADUACIÓN!



Es un placer para nosotros en el Instituto de Gobierno Corporativo de Panamá (IGCP) extender nuestras más sinceras felicitaciones a Roberto Pineda, nuestro excepcional gestor de proyectos, por su reciente graduación como Ingeniero en Sistema y Computación de la Universidad Tecnológica de Panamá, celebrada el pasado viernes 28 de marzo.

Roberto ha demostrado un compromiso inquebrantable con la excelencia y el desarrollo profesional, y este logro es un testimonio de su dedicación y esfuerzo. Su formación académica es un valioso aporte no solo a su crecimiento personal, sino también al avance de nuestros proyectos en el IGCP. Estamos seguros de que su nuevo conocimiento y habilidades enriquecerán nuestro equipo y fortalecerán iniciativas en pro del buen gobierno corporativo en Panamá.

Una vez más, ¡felicitaciones, Roberto!  
Te deseamos mucho éxito en esta nueva etapa de tu carrera.



La Asociación de Secretarios Corporativos de América Latina (ASCLA) está llevando a cabo una encuesta sobre el rol y los desafíos que enfrentan los Secretarios Corporativos. Si eres Secretario Corporativo, ya sea que estés ejerciendo actualmente este cargo o lo hayas hecho en el pasado, te invitamos a participar en la encuesta a través del siguiente enlace: <https://forms.gle/ZANQja8v12SGzr5e6>.

¡Tu opinión es muy importante!



INSTITUTO DE GOBIERNO CORPORATIVO - PANAMÁ

## X CONGRESO DE GOBIERNO CORPORATIVO

# La Gobernanza de la Sostenibilidad e Innovación Tecnológica

### TEMAS

- **Gobierno corporativo y el rol de las juntas en IA.**
- **Gobernanza 4.0: ¿cómo la IA y la automatización redefinen el gobierno corporativo?**
- **Taxonomía de las finanzas.**
- **Gobierno corporativo para un futuro sostenible.**
- **Elementos claves para gestionar riesgos en un modelo ASG.**

#### DÍAS

**2 y 3 de octubre de 2025**

#### LUGAR

**HOTEL SHERATON PANAMÁ**

#### HORA

**8:00 A.M. a 5:00 P.M.**

#### PREVENTA HASTA EL 30 DE JUNIO:

**Asociados IGCP \$175.00  
No asociados \$250.00**

#### 1 DE JULIO EN ADELANTE

**Asociados IGCP \$200  
No asociados \$300.00**

INSCRÍBETE AQUÍ

[www.igc-panama.org](http://www.igc-panama.org)

Inscríbete en: <https://bit.ly/InscripciónXCongresodeGobiernoCorporativo>



INSTITUTO DE GOBIERNO CORPORATIVO - PANAMÁ

## Asamblea Anual de Asociados y Elección de Directores 2025 - 2027

**MARTES**

22 DE ABRIL DE 2025

**GRAN SALÓN**

HOTEL SHERATON, GRAND PANAMÁ



3:00 P.M. A 7:00 P.M.

Enlace: <https://bit.ly/InscripciónAsambleaAnualDeAsociadosIGCP2025>

ESCANEA AQUÍ

### CONFERENCIA

## Gobierno Corporativo y Sostenibilidad: De la Estrategia a la Ejecución

**Aura Moreno**   
EXPOSITORA

Ingeniera Ambiental con Especialidad en Sostenibilidad. Cuenta con estudios en Finanzas Verdes y Empresariales. Actualmente, es vicepresidente Adjunto de ESG en Bladex, liderando iniciativas ESG a nivel regional.



### ¡Estimados Asociados!

Nos complace invitarlos a nuestra Asamblea Anual de Asociados y Elección de Directores 2025-2027, donde también contaremos con la conferencia "Gobierno Corporativo y Sostenibilidad: De la Estrategia a la Ejecución", impartida por Aura Moreno, vicepresidente Adjunta de ESG en Bladex.

Fecha: Martes, **22 de abril de 2025.**Hora: **3:00 p.m. - 7:00 p.m.**Lugar: **Gran Salón, Hotel Sheraton Grand Panamá.**

Su participación es fundamental en este evento, que refuerza los valores de integridad, transparencia y equidad del IGCP.

¡No te quedes afuera!

**Inscríbete en <https://bit.ly/InscripciónAsambleaAnualDeAsociadosIGCP2025>**

¡Esperamos verlos allí!

## NUESTROS ASOCIADOS CORPORATIVOS BENEFACTORES



## ASOCIADO CORPORATIVO COLABORADOR



## ASOCIADO CORPORATIVO AUSPICIADOR



# CRITERIOS ASG Y GOBIERNO CORPORATIVO



Los criterios ASG (Ambiente, Social y Gobernanza) tienen relevancia dentro de los sistemas de gobierno corporativo de una empresa y son un factor crucial para distinguir a las organizaciones que consideran la sostenibilidad en el núcleo de su modelo de negocio de aquellas que la abordan por razones de comunicación externa.

## Gobierno Corporativo y Gestión de la Sostenibilidad

Integrar la sostenibilidad en los sistemas de gobierno corporativo implica definir (y a veces crear desde cero) órganos, normas y procesos que permitan a la empresa gestionar eficazmente su impacto social y medioambiental. Esto permite adquirir la capacidad de identificar y analizar oportunidades y riesgos relacionados con las tendencias sociales, así como activar los procesos de toma de decisiones necesarios para alinear las actividades empresariales con dichas tendencias. Para ello, existen modelos que proporcionan una visión de conjunto del sistema que se puede utilizar para alcanzar los objetivos ASG en Gobernanza.

## Sostenibilidad y "propósito" empresarial

Para comprender plenamente los modelos de gobernanza empresarial y gestión de la sostenibilidad, es esencial identificar el "propósito" de una organización como punto de partida. Los sistemas de gobernanza permiten encontrar soluciones organizativas para alcanzar y mejorar los objetivos de sostenibilidad.

## Políticas de sostenibilidad empresarial

Las políticas de sostenibilidad son el resultado de las decisiones tomadas por la alta dirección en relación con las cuestiones socioambientales. Estas políticas varían mucho en función de cómo la empresa considere la sostenibilidad como parte de su propósito. En las empresas en las que la sostenibilidad se considera un riesgo a gestionar, las políticas de sostenibilidad tratan de predecir los escenarios futuros y los impactos de las principales tendencias sociales, medioambientales y económicas. Por lo general, promueven políticas y prácticas de sostenibilidad orientadas principalmente al cumplimiento de la normativa y pueden basarse en acciones emprendidas por la competencia, aunque este enfoque crea un valor limitado para la empresa. Por otro lado, las empresas que consideran la sostenibilidad como una ventaja competitiva definen políticas y planes de sostenibilidad coherentes con su estrategia empresarial.

## Importancia de las partes interesadas en la gobernanza

Otro componente clave del sistema de gobernanza de la sostenibilidad es el diálogo con las partes interesadas, que refleja cómo una empresa tiene en cuenta las expectativas de todas las partes implicadas en sus actividades y cómo decide relacionarse con ellas. Este diálogo es crucial para identificar, comprender e integrar plenamente las necesidades de las distintas partes interesadas con las que interactúa la empresa. El "propósito" de la empresa definido con respecto a la sostenibilidad también influye en la forma de entablar el diálogo. Los directivos de empresas que consideran la sostenibilidad como un riesgo que hay que gestionar y supervisar se centran principalmente en escuchar para comprender las prioridades de información, las expectativas emergentes y cualquier signo de insatisfacción entre las principales partes interesadas. Las herramientas de diálogo más habituales en este caso son entrevistas y cuestionarios.

Fuente: <https://blog.3bee.com/es/criteri-esg-gobierno-corporativo/>